

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Jueves 1 de Noviembre de 1917.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

TROPAS ALEMANAS SUBLEVADAS EN FLANDES

LOS ITALIANOS SE CONCENTRAN EN NUEVAS LINEAS

¿DÓNDE?

Dicen los alemanes: «Siguen los movimientos combinados de nuestros ejércitos de la Carintia, el Isonzo y el Carso y ha habido combates en el Bajo Tagliamento.» Dicen los austriacos: «Hemos empezado a atacar el campo atrinchado de Gemona.» Dicen los italianos: «Ha habido combates en las colinas de San Daniele de Friuli, a lo largo del canal de Ledra, en Pasian-Schiavonesco y en Pozzuello de Friuli.»

Resulta, pues, que los italianos siguen replegándose detrás del Tagliamento y que continúan a sus adversarios en las llanuras del Friuli por medio de acciones de retaguardia. Resulta igualmente que la extrema derecha de Cadorna, apoyada en el mar, es la que ha retrocedido menos, ya que no hay noticias todavía de que los austriacos hayan pasado el Aonza, que forma la línea fronteriza al Oeste de la meseta cársica.

Situemos los puntos a que se alude en los comunicados extractados más arriba. Gemona es una plaza fuerte, en la línea férrea de Udine a la Carívia oriental, más abajo de Osoppo y de Venzone. Protege ese ferrocarril y las cercanías del Tagliamento. San Daniele del Friuli es otra estación del mismo camino de hierro, detrás del Ledra, un afluente del margen oriental del Tagliamento. Hay en las inmediaciones de San Daniele algunas posiciones poco importantes. El canal del Ledra es un pequeño río con Udine. Pasian-Schiavonesco está al Occidente de Udine, en el ferrocarril de dicha ciudad a Codroipo. Pozzuello es un pueblito del Sur de Udine, sobre una carretera que desciende a Mortegliano.

Mas Cadorna se preocupa, y con razón, de las maniobras que su enemigo efectúa en la Carintia. Nótese presión austroalemana al Este de Cortina d'Ampezzo, cerca del nacimiento del Piave. Vese, pues, que von Below, si no ataca en el Trentino—los periódicos húngaros dicen que sí atacará,—procura ir desbordando por el Norte las líneas fluviales de resistencia de los italianos para que no puedan mantenerse en ellas, y deban retroceder más de lo que calculaban. Sin embargo, están llegando refuerzos aliados a Italia. Seguridad Cadorna atenderá, en primer lugar, con ellos, a la defensa de su flanco amenazado.

El Piave es una línea que cubre Venecia y que puede ser defendida a condición de que los austroalemanes no bajen mucho por el Cadore.

En las Flandas belgas siguen los ataques parciales y metódicos de los aliados. Toman parte en ellos los soldados del Rey Alberto de Bélgica, porque la zona de operaciones se ha extendido hasta el Sur de Dixmude. Dicen los alemanes que perdieron Pachtendaele y volvieron a recobrarlo. Los ingleses afirman que se lanzó terriblemente al Sur de dicho pueblo. Mas parece que ahora el plan de Haig consiste en una maniobra envolvente del bosque de Houthoult. Esa maniobra ha logrado éxitos considerables en el sector francobelga, donde fueron ocupados diversos pueblos y muchas granjas fortificadas.

Cuando los anglofrancobelgas, como hemos dicho repetidas veces, no han entablado en Flandas una batalla de ruptura. Van consiguiendo sus fines, que consisten en asegurarse la dominación de los parajes altos, como prólogo de sus avances del año próximo. Y de paso, ponen fuera de combate el mayor número posible de divisiones enemigas.

Ha dimitido el canceller Michaelis y le reemplaza Hertling, un bávaro. El fracaso del sucesor de Bethmann-Hollweg ha sido rápido y definitivo. El nuevo jefe del Gobierno prusiano parece que tiene una posición equidistante entre las derechas y las izquierdas. Pero ya sabemos que en Alemania, no son los parlamentarios ni los ministros quienes dirigen a la nación.

COMUNICADOS OFICIALES

Alemania.—Koenigswusterhausen, 31.—Frente occidental de la guerra.—Grupo del frente de combate de Flandes se descomponen ayer acérrimos combates, a los cuales siguió un extenso fuego granadeo, que se desarrolló por la mañana sobre todo el frente comprendido el bosque de Houthoult, el río de Comines-Ipres. Durante las horas fuertes ataques ingleses entre las líneas por Langemarck, y desde Zonnebeke a la fuerza del empuje enemigo iba dirigiéndose contra la aldea de Passchendaele, que fue tomada provisionalmente. Un ataque irresistible por nuestros aguerridos regimientos, con ayuda del fuego concentrado de nuestra artillería, hizo que recuperáramos dichos ataques ingleses, y a raíz de tenaces combates que duraron hasta el anochecer. Nuestra artillería, que combatía al lado del bosque de Houthoult, rechazaron varios ataques de los ingleses, que se repitieron durante el día. Los alemanes sin descanso en un campo de embudo nuevo de terreno que hablamos perdido

provisionalmente, por medio de energicos contraataques. Además de los ataques principales dados por los ingleses al Nordeste de Ipres, éstos intentaron también penetrar a ambos lados de la carretera Menin-Ipres, hacia Gheluvelt. Debido al emplazamiento favorable de nuestro fuego de artillería, solamente pequeñas fracciones enemigas lograron abrirse paso; fueron rechazadas por la infantería y por las ametralladoras. Las tropas que tomaron parte en el combate de ayer pertenecen al cuarto ejército, y tuvieron, jurando inmejorablemente sus fuerzas, un nuevo éxito.

Los ingleses, sin haber logrado ventaja, tuvieron de nuevo grandes y sangrientas bajas.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—En el canal de Oise-Aisne y en el frente montañoso del Camino de las Damas aumentó considerablemente ayer la lucha de artillería. La infantería francesa se mantuvo inactiva. En la orilla oriental del Mosa, nuestro fuego destructor tuvo varios ataques franceses que se iban preparando en el bosque de Chaume. No ha cambiado la situación en el frente oriental de la guerra, como tampoco en el frente macedónico.

Frente italiano.—Los movimientos de las tropas del ejército número 14 y del del Isonzo, saliendo de las montañas de Quintia, siguen el curso previsto por el alto mando. (T. S. H.)

Italia.—Cortina, 31.—Durante el día de ayer han tenido lugar encuentros en las colinas de San Daniele del Friuli, a lo largo del canal de Ledra, en Pasian, Schiavonesco y en Pozzuello del Friuli. La valiente actitud de los destacamentos de protección y de la caballería ha permitido a las tropas continuar sus movimientos para incorporarse a las posiciones de la nueva línea. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 31.—La artillería enemiga demuestra bastante actividad durante la noche en el frente de batalla, contra las posiciones que conquistamos ayer. Los alemanes no han efectuado ningún contraataque. Nada importante que señalar en el resto del frente.

Rusia.—Petrogrado, 31.—En todos los frentes hay tiroteo. Hacia Bistritza, región de Lamuntel, los austriacos intentaron acercarse a nuestras trincheras para fraternizar con los nuestros; pero fueron dispersados por nuestro fuego de artillería.

Mar Báltico.—En la región del golfo de Finlandia no hubo operaciones. Los alemanes han evacuado la península de Wardar, prendiendo fuego a la granja de este nombre, saqueando los almacenes y los depósitos de provisiones.

Aviación.—En el frente rumano fué derribado un aeroplano nuestro en la región de Opriceni, al Norte del Sereth, pereciendo sus dos tripulantes. En la Dobruja, nuestros hidroaviones bombardearon copiosamente las tropas enemigas acantonadas al Sudeste de la ciudad de Tulcha.

Francia.—París, 31.—Parte de las once de la noche: «Al Norte del Aisne, acciones de artillería en la región de Pinon. La cifra definitiva de prisioneros y de cañones que los franceses han capturado en el transcurso de su ofensiva del 23 al 27 del corriente, es la siguiente: 11.157 prisioneros, entre los cuales hay 237 oficiales, y 180 cañones. Esta mañana, sobre la orilla derecha del Mosa, los alemanes han intentado un golpe de mano contra las posiciones francesas del sector de Beaumont; fueron rechazados. Entre el Mosa y Bezonvaux, bombardeo bastante violento en el transcurso de la tarde. Nada hay que señalar en el resto del frente.—Aviación. Durante el día de ayer seis aviones alemanes han sido derribados por los pilotos franceses; otros cuatro cayeron sin gobierno dentro de sus propias líneas. Las escuadrillas francesas de bombardeo han arrojado durante la noche de ayer a hoy 7.700 kilos de proyectiles y de explosivos sobre las estaciones de Thionville, Bettembourg, Maizieres, Les Metz, Longueville y Olmetz, Moippy y Conflans, como asimismo sobre la de Luxemburgo. Se hicieron blanco en todos los objetivos.»

Alemania.—Koenigswusterhausen, 31.—En Flandes y en el Camino de las Damas, actividad intermitente de artillería.

En Oriente, ningún acontecimiento digno de mención.

En Italia, combates victoriosos en el Bajo Tagliamento. El número de prisioneros se ha elevado a más de 120.000 y han sido cogidos más de mil cañones. (T. S. H.)

Rusia.—Petrogrado, 31.—En el frente Norte, en dirección a la región del litoral, y después de violento bombardeo en la región de Jaouin, con proyectiles químicos, el enemigo intentó tomar la ofensiva a las tres de la tarde; pero se vió obligado a replegarse ante nuestros fuegos de fusil y ametralladoras. Toda la mañana, hasta las ocho, el enemigo bombardeó nuestras posiciones con proyectiles de grueso calibre e intentó un ataque de infantería, que fué rechazado por nuestro fuego. En el resto del frente, tiroteo más intenso en la región de Kogonhusen y burgo de Storkmannhof.

En los frentes del Oeste y Sudoeste rumano tiroteo de reconocimiento de exploradores. En el frente del Cáucaso, nada importante que señalar.

En el mar Báltico, sin cambio alguno en la situación.

LOS IMPERIOS CENTRALES

Insubordinación en Beverloo.—Amsterdam, 31.—Según noticias de la frontera, se ha producido una grave insubordinación entre los soldados alemanes del campo de Beverloo a consecuencia de la orden de marcha hacia el frente, que debieron atacar el 11 del actual, y que produjo gran descontento porque la mayoría de los soldados comprendidos en la orden habían entrado en fuego demasiadas veces. Los que habían entrado en fuego tres veces inutilizaron y escondieron sus fusiles, declarando que no irían al frente. Intervinieron los oficiales; pero los soldados dispararon contra ellos, hiriendo a bastantes y haciendo huir a los demás. Al día siguiente al de estos sucesos, los sublevados fueron rodeados; tuvieron que entregarse y fueron enviados en vagones de ganado con destino desconocido. Veinte lograron desertar, entre ellos uno que había pertenecido a siete regimientos diferentes, y que regresó de Flandes desde el último regimiento, cuando le quedaban 148 hombres aptos para el servicio. La guardia de la frontera de Bolcho desertó y estaba formada por un sargento mayor y 15 hombres.

Los tripulantes del submarino «U-293».—Amsterdam, 31.—Un telegrama semi-oficial de Berlín, relativo a la evasión de Cádiz del submarino U-293, dice que el comandante del barco, en su nombre y en el de sus compañeros, se negó a dar palabra de no escaparse, por lo cual las autoridades españolas le pidieron que entregase las partes más esenciales del submarino, las cuales entregó, pero reemplazó con piezas de reserva. Únicamente dió palabra respecto al viaje a San Fernando, viaje que no efectuó.

El pacifismo de Erzberger.—Zurich, 31.—El Gobierno húngaro, al conceder los pasaportes al conde Michel Carolyi y al profesor Oscar Jaszky, ha dado su asentimiento oficial a la intriga pacifista organizada por Erzberger en Berna para el 12 de noviembre. Varios agentes austroalemanes trabajan ya en Suiza para esta Conferencia, que titulan Congreso de estudio de las bases de una paz honorable. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Manifestaciones patrióticas.—Roma, 31.—En todas las ciudades de Italia se han organizado importantes manifestaciones de patriotismo. Los trabajadores lombardos, la Sociedad Internacional Pro Pace y la Asociación Nacional Feminista, con la Diócesis de los católicos y otras organizaciones populares de trabajadores, publican un elevadísimo manifiesto ratificando la fe en la lucha e incitando al país a resistir en defensa de su propia existencia y por la libertad del mundo. Los periódicos publican las numerosas peticiones que el Mando Supremo ha recibido de un gran número de heridos, soldados y oficiales, que se hallan en los hospitales, solicitando se les permita volver inmediatamente al frente. Esta mañana se produjo en Nápoles una manifestación, en la que tomó parte la población entera, vitoreando al ejército y a los aliados.

Opiniones de la Prensa.—Roma, 30.—El *Secolo*, bajo el título de «Combatir», escribe que esa es la palabra de mandato de los soldados que corre por todos los ámbitos de la patria para reprimir la invasión extranjera, y una nueva batalla se prepara, bajo auspicios que no pueden mentir. Una ola de cólera purificadora pasa por todo el país, dolorido, pero no espantado. Olvidanse y renégase de las discordias infecundas y de las mal concebidas ilusiones de la víspera. El conocimiento del peligro inminente renueva los propósitos de fe indomable y los inagotables sacrificios, aun en aquellos que dudán y están cansados. Todos los italianos que desean ser libres, anhelan correr contra la amenaza de la prepotencia alemana.

Concluye el *Secolo* diciendo: «El alma italiana es una sola. La victoria se obtendrá restituida nuestra acción, que por la desventura rompiendo esta sagrada unión de los espíritus podría el enemigo esperar la liquidación que ansia, pero el pueblo italiano surge de nuevo más fuerte y fiero, y con el ánimo que vence todas las batallas, defendiendo la idealidad, por la cual combatía y combate. El enemigo esperaba que desertáramos de nuestro puesto de honor, vencidos por la angustia y el abatimiento, mas le responderemos con «jamás» mucho más fiero e inexorable que aquel que pronunció sobre las reivindicaciones de Italia y Francia.»

El Corriere della Sera escribe hoy que si el adversario traspasa los antiguos confines de la patria, ha sonado la hora de la unión sagrada. No somos mas que italianos, concordados todos en no consentir que, tanto los enemigos como los amigos y los neutrales, duerman de nuestro patriotismo, de nuestro honor, de nuestra fe en la bondad de la causa por la que entramos en la lucha contra el enemigo, desde hace tiempo acampado en nuestro suelo, y contra el peor adversario, que quería lograr mañana a su aliado y también vasallo ahora, nuestro patrimonio.

La Tribuna escribe que el país entero, así entre la individualidad ciudadana como entre los partidos, se ha manifestado espontánea, clara y severamente el sentimiento del propio deber, de la unión y compostura, que era y es la expresión de la conciencia de la propia fuerza. El dolor también esta vez le ha tem-

plado más todavía. Más que cualquier órgano de la Prensa, todavía más, diremos, que cualquiera de las medidas que estamos tomando, más que nada, da hoy confianza y sentido de seguridad esta tranquila y viril actitud de resistencia y de fe en sí mismo que exterioriza el país, fundamento y germen de la salud pública. Esta confiada actitud está en gran parte corroborada y confortada por las alentadoras voces de los aliados.

L'Idée Nationale escribe que todos los aliados se expresan con palabras de solidaridad. Sienten y saben que la lucha desencadenada en el frente Juliano ha trasiadado a nuestra frontera aquellas de toda Europa. Entre Matíson y el Isonzo se combate, en el estricto sentido de la palabra, por la libertad del mundo. Sobre nuestro frente está actualmente en juego para todos el mismo destino. En este sentido de la unidad del riesgo nace finalmente la unidad del frente, que por vez primera está pronto a realizarse, y sobre ello se funda la solidaridad por la que los aliados se dan a sí un vigoroso testimonio de acción.

L'Osservatore Romano, que recoge la atmósfera más próxima al Pontífice, recuerda a los católicos italianos que a todos les incumbe cumplir en conciencia y valerosamente todos los deberes de los buenos ciudadanos. Añade que la obligación de observar estos deberes debe ser mayormente sentida cuando el peligro amenaza la patria.

La Unità Cattolica, que está considerada como el órgano católico de los intransigentes, y que recientemente comentó con suma acritud el discurso de Sonnino, escribe: «Madre nuestra es nuestra patria, y está en un momento de peligro, y precisamente porque somos católicos debemos ofrecerle el apoyo más vigoroso, y ahora más que nunca.»

La unión ante el peligro.—Roma, 31.—No obstante la adversa fortuna de las armas, el país, confiado en el valor de nuestras tropas, puesto a prueba en más de dos años de guerra, da admirable ejemplo de serenidad, de unidad y de absoluta concordia.

Todas las regiones rivalizan en demostrar el más alto patriotismo y la firme voluntad de rechazar al enemigo del suelo de la patria. Esta ofensiva enemiga, hecha claramente con el decidido intento de provocar irreparables escisiones en la opinión pública, ha constituido el más fuerte empuje para una granítica solidaridad que ha de contar como factor insospechado por el enemigo en nuestra inminente reacción.

Entre jefes de Gobiernos aliados.—Roma, 31.—Orlando ha dirigido a Lloyd George el siguiente despacho: «Al asumir la dirección del Gobierno de mi país es para mí un motivo de satisfacción y de honor el dirigir un caloroso saludo a S. E., cuyo recuerdo va unido en mi espíritu con sentimientos de simpatía y admiración. Pero en este saludo sentirá también S. E. latir el corazón de todo el pueblo italiano, que en la hora de su más ruda prueba reafirma a la nación inglesa su solidaridad en la lucha común y su confianza en los comunes ideales. Después de cincuenta años nuestros enemigos ponen de nuevo su planta sobre trozos del suelo de Italia, y en un enorme esfuerzo, unidos a sus aliados, lanzan contra nosotros su más formidable amenaza. Nuestro ánimo, sin embargo, permanece sereno. Si el enemigo pensaba quebrantar por este medio nuestra resistencia interior, ha obtenido un resultado completamente contrario a su objeto, porque la necesidad una y reafirma a nuestra nación. Confiando en la valentía de su ejército y en la fraternal y poderosa solidaridad de los ejércitos de sus grandes aliados, el pueblo italiano, redoblando sus energías y sus sacrificios, espera en su sólida posición el día que nos asegure a todos nosotros la victoria y al mundo la libertad y la justicia.—Orlando.» (Agencia Radio.)

La situación militar.—Los cañones ingleses fueron retirados.—Roma, 31.—La situación continúa angustiosa; pero gracias al método de retirada que permite detener el avance enemigo, el tercer ejército italiano se retira con buen orden sobre el Tagliamento interior. Se ignora cuál será la nueva línea de defensa de Cadorna; pero es posible que el retroceso llegue hasta la orilla del Piave, a fin de prevenir el desbordamiento del ejército alemán, que por el lago Nisurina y por el valle de Padola intenta ganar el curso superior del Piave. La nación permanece en estado de serenidad, y en todas las poblaciones italianas se han repartido manifiestos incitando al país a la resistencia. La emulación para ir a combatir es admirable. Durante la retirada italiana todas las baterías británicas han sido salvadas. (Agencia Radio.)

Gestiones del Presidente del Consejo.—Roma, 31.—Orlando ha continuado durante el día de hoy la tarea para componer definitivamente el Ministerio, nombrando subsecretarios pertenecientes a todos los partidos políticos. El diputado republicano Chiesa será nombrado subsecretario de Aviación. (Agencia Radio.)

LOS BELGAS

La participación de los belgas en la ofensiva aliada.—El Havre, 30.—Las tropas belgas participan en la ofensiva de los aliados. Han puesto pie en la península de Luighem; la operación prosigue hoy, y los destacamentos se encuentran a dos kilómetros y medio

de lo que constituía la línea principal belga. Una patrulla ha avanzado 1.500 metros hasta la quinta de los Nendfares, al Este del estanque de Blankart, cogiendo muchos prisioneros. Ayer, una patrulla de carabineros atravesó el Iser, y un destacamento que la siguió pudo afianzar el terreno. Tres abrigos recubiertos de un muro de un metro cincuenta, rodeados de una espesa red erizada y cerrados por puertas recubiertas de un doble revestimiento metálico, fueron tomados al enemigo; recogióse allí tres morteros de trinchera, granadas, etc.

Exploradores belgas sorprendieron y se apoderaron de una quinta que sobresalía de la inundación entre las líneas alemanas y belgas; cogieron prisionera a la guarnición. Hoy las patrullas belgas habían sido reforzadas, y establecieron el enlace con las vanguardias francesas, viniendo de Merkem en marcha hacia el Norte.

Un sargento y seis hombres franquearon un brazo del Blankart y se encontraron en la región donde los franceses aun no habían llegado y que los alemanes ocupaban aún. Estos siete hombres se apoderaron de la quinta de los Nendfares y cogieron prisioneros a los veintidós alemanes que la ocupaban. El ejército belga continúa tomando parte en la acción de los aliados por una actividad casi general, en todo su frente y por los vigorosos tiros de destrucción de su artillería. Unas patrullas ejecutaron numerosos «raids». En el Norte de Dixmude, un destacamento belga se apoderó de una quinta donde los alemanes tenían un puesto avanzado.

ESPAÑA Y LOS BELIGERANTES

La Prensa inglesa.—Londres, 31.—El periódico católico el *Times* dice:

«Cuanto concen las condiciones políticas de España saben que ella es teatro casi constante de disturbios, y que entre ciertas esferas del pueblo existe hostilidad contra la Monarquía. El Rey Don Alfonso debe andarse con cuidado para evitar que aumenten los enemigos del Trono. El Rey puede asegurar su situación de una manera certera, siguiendo las recomendaciones acordadas por la Asamblea de Barcelona, puesto que así, al mismo tiempo que haría más segura la base de la Monarquía, pondría a España al mismo nivel de los países democráticos. Sin duda, con la aceptación de las proposiciones de la Asamblea de Barcelona aminoran tal vez las acciones personales del Rey; pero hará más grandes su autoridad y su popularidad.»

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

La campaña submarina.—Londres, 31.—Parte semanal del Almirantazgo.—Llegadas y salidas de buques de todas las nacionalidades, 4.616. Mercantes ingleses hundidos de más de 1.600 toneladas, 14; de menos de 1.600 toneladas, 4; atacados infructuosamente por los submarinos, 1; pesqueros ingleses hundidos, ninguno. (Agencia Radio.)

En los puertos italianos.—Roma, 31.—Movimiento de navíos mercantes de todas las nacionalidades en los puertos italianos durante la semana que terminó el domingo 28 a media noche: entradas, 439; total del tonelaje bruto, 460.575; salidas, 376, que representan en total 375.630 toneladas, sin incluir las barcas de pesca de poco calado; pérdidas italianas en todos los mares: un paquete de menos de 1.500 toneladas, dos de más de 1.500 y un pequeño velero. Un paquete perseguido por el enemigo consiguió evadirse. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Aviones alemanes rechazados.—Londres, 31.—Lord French ha dicho que algunos acroplanos enemigos cruzaron por la costa de Kentish a las cuatro y media de la mañana, no consiguiendo penetrar tierra adentro por ser ineficazmente batidos por las baterías antiaéreas. Algunas bombas cayeron en los campos, sin ocasionar daños. Los aparatos adversarios se vieron obligados a volver precipitadamente hacia sus bases, internándose hacia el mar. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Nuevo empréstito para Italia.—Washington, 31.—El Gobierno ha hecho un nuevo empréstito a Italia de 230 millones de dólares. (Agencia Radio.)

FUERA DE EUROPA

La lucha en el África oriental.—Londres, 31.—Oficial.—En el África oriental arrojamus a los alemanes del distrito de Mahenga a las cercanías de Mgángira, y en Kingoli desalojamos un destacamento, que abandonó dos cañones. El lunes ocupamos Liwale e hicimos 24 prisioneros alemanes. Las pérdidas del enemigo en los últimos combates se calculan en 321 muertos y 918 prisioneros. (Agencia Radio.)

Ingleses y turcos.—Londres, 31.—Oficial. El general Allenby rectifica el parte turco del domingo en la forma siguiente: «Egipto.—El sábado atacaron 3.000 turcos con 12 cañones las avanzadas de caballería de nuestra posición principal, y aunque estas fuerzas eran superiores a los *yeomany* de Londres y los envolvieron por ambos flancos, lucharon éstos con gran denuedo hasta que llegaron los primeros refuerzos. Repetidas cargas de la caballería turca sólo dieron por resultado la conquista de una pequeña faja de terreno a expensas de grandes pérdidas. Nuestras bajas ascienden a un centenar. (Agencia Radio.)

Informaciones de provincias

HACE MEDIO SIGLO

Día 1.º de noviembre de 1867.—Las noticias recibidas por el último correo de las Repúblicas del Uruguay y Argentina dicen, que la guerra del Paraguay, después de uno de los descalabros sufridos por las fuerzas de López, parece próxima a su término, mediante las vivas proposiciones de paz que éste propone, para lo cual se esperaba ver la actitud del Gobierno imperial del Brasil, cuyo ejército ha dado en esta campaña repetidas muestras de valor y de heroísmo. «Con tal motivo—dice un periódico—, sin perjuicio por ahora de la continuación de la guerra, y para el caso en que dicho Gobierno estimara oportuno prestar atención a las proposiciones de paz, se indica en Río Janeiro a un respetable senador para la nueva misión especial en el Río de la Plata. (De La Correspondencia de España.)

ACCIDENTE DE AVIACION

Muerte de Hedilla y el Dr. Armanguet

Nuevos detalles.—Barcelona, 31.—Ampliando la noticia del desgraciado accidente ocurrido ayer en el Hipódromo, que costó la vida a los Sres. Hedilla y Armanguet, podemos añadir los siguientes detalles: Después del banquete anual celebrado el lunes por el Aéreo Club, el Sr. Hedilla invitó al Sr. Armanguet a emprender unos vuelos. Aceptada la invitación, fueron ayer a la Escuela de Aviación, instalada en el Prat de Llobregat, de la cual era director el Sr. Hedilla. Allí montaron en un monoplano tipo Hedilla, motor Lerrone, de cuatro caballos de fuerza.

El Sr. Armanguet se colocó de espaldas al piloto. Se elevó el aparato a una altura de setecientos metros, dando dos virajes por encima del campo de aviación y emprendiendo seguidamente la ruta en dirección a Levante. Pocos momentos después vióse desde el aeródromo que el aparato iniciaba un tercer viraje. Apenas lo había iniciado, se observó que una de las alas del aparato resbalaba, cayendo verticalmente, al mismo tiempo que paraba el motor. El aparato dio dos vueltas sobre sí mismo, cayendo completamente invertido, a los cinco minutos escasos de haberse elevado. El Sr. Armanguet fué despedido del aparato, yendo a chocar durante la caída violentamente contra una de las alas del monoplano. Al llegar al suelo acudieron los carabineros de las inmediaciones y varios obreros que trabajaban en lugar inmediato al suceso. El Sr. Hedilla fué recogido debajo del aparato, gravitando sobre él todo el motor, y el Sr. Armanguet, a unos metros de distancia. Ambos estaban ya muertos. El cuerpo de Hedilla, completamente destruido. El aparato también destruido por completo, salvo la comanda y los timones, que quedaron enteros. Reconocidos los cadáveres, vióse que Armanguet presentaba la fractura completa del cráneo, con salida de la masa encefálica.

El Sr. Hedilla hizo la prueba en 1912 y tuvo el título de aviador en agosto de 1913. Se distinguió en los «raids» Zarauz-Santander; Madrid-Burgos-Santander; Barcelona-Huesca-Santander, como también en el famoso de Barcelona-Mallorca. También había tomado parte en varios concursos en el año 1914. Tenía la copa montañesa. Yendo de Santander a París, las autoridades le obligaron en Angulema a desistir de su propósito, a consecuencia de la guerra. En 1915 vino a Barcelona a encargarse de la dirección de la Escuela catalana de aviación. Desde entonces ha hecho varios vuelos en honor de la Prensa. En junio del año pasado cruzó el Mediterráneo. Era gran mecánico, muy conocedor de los aparatos, y autor de un motor de su nombre, que tenía patentado.

El Sr. Armanguet era médico e hijo de otro médico. Tenía veintisiete años. Era entusiasta por los deportes, colaborador de la revista «Stadium» e inventor del autociclo «David».

ANDALUCIA

El cadáver del vicealmirante Santaló.—Cádiz, 31.—Se ha efectuado el entierro del cadáver del vicealmirante de la Armada señor Santaló. Han presidido el duelo el comandante general del apostadero, Sr. Miranda, los gobernadores civil y militar, el comandante general de la Carraca, el delegado de la Compañía Transatlántica y los alcaldes de Cádiz y San Fernando. Ha concurrido al fúnebre acto un gran gentío. Ha tributado honores de ordenanza un batallón del regimiento de Pavia.

Una riña.—Huelva, 31.—En la mina de San Miguel los obreros Antonio Martín Vázquez y Juan José Fernández disputaron por el amor de una agraciada joven. Hallándose Antonio pelando la pava, se le acercó Juan, disparándole un tiro en la cabeza y matándolo.

Huelga de tranviarios.—Sevilla, 1.º.—A las doce de la noche comenzó la anunciada huelga de tranviarios. La dirección dispuso que los coches ingresaran en la estación antes de las doce de la noche para evitar el propósito del personal de abandonarlos a dicha hora donde se hallasen. Secundan el paro los obreros de la fábrica de fluido pertenecientes a la Compañía Sevillana de Electricidad. Los huelguistas piden aumento de sueldo para los conductores y cobradores y mejoras en el servicio.

Los huelguistas se reunieron en el local de la calle de Barquetas. Según las conclusiones acordadas continuarán en huelga hasta que la Compañía ceda a sus pretensiones. El gobernador ha adoptado las oportunas precauciones. El director de la Compañía le ha asegurado que no se interrumpirá el servicio de tranvías ni de alumbrado, pues cuenta con tranviarios y obreros llegados de Madrid, Granada y Málaga. El ingeniero de la fábrica se ha hecho cargo de las máquinas y el capitán general ha enviado paleros y fogoneros pertenecientes al regimiento de ingenieros.

Los huelguistas cuentan con la adhesión de los obreros industriales y cargadores del muelle, que secundarán el paro en el momento oportuno. Propónense acudir a las horas de salida de los coches para presenciar la conducción por esquíes.

NITRÓGENO
1/2 VATIO
Fábrica: Cortés, 397. — BARCELONA

ARAGON

Coalición antirrepublicana.—Zaragoza, 31.—La coalición antirrepublicana ha ultimado la candidatura para las próximas elecciones municipales. La integran cinco conservadores, cinco liberales, dos mauristas, dos católicos y un jaimista.

Cuidado con las equivocaciones.—En Quinto, Miguel Casanovas disparó dos tiros de revólver contra Francisco Gavasa, confundiendo con José Pérez Ladrón, que le había amenazado de muerte. El herido se encuentra gravísimo.

Riña entre parientes.—En la calle de la Democracia riñeron Joaquín Yus y su sobrino Francisco Ferrer. Francisco causó a Joaquín seis heridas punzantes con un compás de los que emplean los albañiles. El herido está gravísimo. Hace un mes escasamente, Joaquín Yus hirió con una cuchilla de zapatero a la madre de Francisco. Acababa de salir de la cárcel en libertad condicional.

Los detenidos en agosto.—Zaragoza, 31.—Los jueces militares han ultimado los sumarios de las causas que se siguen a los detenidos por los sucesos del pasado agosto. Quedaban detenidos veintidos, y han sido puestos en libertad diez y ocho, entre ellos el diputado provincial D. José Kázaró Sebastián, el ex concejal José Macepe, el presidente de la Sociedad de Tipógrafos Isidoro Achón y algunos otros republicanos y obreros.

Únicamente quedan todavía detenidos el concejal Sr. Bauzo, Venancio Sarria, el pre-

sidente de los ferroviarios, Luis Viescas; y el conserje de la Federación Obrera, y el significado sindicalista Angel Lacort.

Han sido trasladados desde el castillo de la Aljafaría a la cárcel de Predicadores.

Carbón vegetal.—El gobernador ha dispuesto, en vista de la gran escasez de carbón vegetal, que se gestione el Comité de Transportes disponga el envío de vagones desde la estación de Osuna, para la importación del combustible a Zaragoza.

El capitán general.—El Sr. Alsina ha recibido un oficio del Ayuntamiento de Barbastro notificándole haberle nombrado hijo adoptivo de aquella ciudad, pidiéndole su retrato para que figure en la sala de sesiones del Ayuntamiento.

CANARIAS

El entierro de la señora de Luengo.—Las Palmas, 31.—La Prensa reseña la extraordinaria manifestación de duelo público que constituyó el entierro de la virtuosa esposa del delegado del Gobierno, Sr. Luengo. Toda la población y representaciones de la isla acudieron al triste acto. En el cortejo, presidido por el obispo, figuraban los presidentes de la Audiencia Territorial y Provincial, el gobernador militar de Canarias orientales y representaciones nutridas del Cabildo insular, del Ayuntamiento, de la Marina, el delegado de Hacienda, y en suma, todas las autoridades y cuanto tiene alguna significación en ésta.

Muerte del chantre de la catedral.—Ha fallecido el anciano chantre de esta basílica, D. Pedro Díaz. Su muerte ha sido sentidísima.

Sin carbón.—El «Martín Sáenz».—El vapor Martín Sáenz, que era esperado hoy aquí, de Cádiz de paso para Cuba, no ha llegado por tener que hacer escala en Madera para tomar carbón por no haberlo en Canarias. Por esta causa se han paralizado las industrias.

Una huelga.—Dicen de Lanzarote que se han declarado allí en huelga 200 obreros de la carretera en construcción en Tegüine, por haber disminuido la jefatura de Obras públicas en ciento el número de aquéllos a causa de no haber consignación. Los 163 obreros que continuaban en las obras de la carretera se han resistido a trabajar ante el temor de ser objeto de una agresión por parte de los despedidos, los cuales protestaban y pedían que se diese trabajo a todos o a ninguno.

Para evitar el conflicto presentóse la fuerza pública, que disolvió a los obreros despedidos.

CASTILLA LA NUEVA

Caída de un revisor.—Ciudad Real, 31.—Del tren mixto número 1, cerca de Alcázar de San Juan, cayóse el revisor Pascual Pérez González, resultando herido de gravedad.

Fuó trasladado a Alcázar.

El «Tenorio».—La compañía de D. Rafael Calvo ha debutado con Don Juan Tenorio.

CATALUNA

Contra Lerroux.—Barcelona, 31.—El periódico «Solidaridad Obrera» publica hoy un largo artículo combatiendo a Lerroux con motivo de las declaraciones hechas por éste, relativas a los sucesos de agosto.

Náufragos.—Han llegado treinta naufragos del vapor inglés que fué torpedeado a principios de esta semana en aguas de Valencia. Se ha hecho cargo de ellos el cónsul de Inglaterra. La reseña de lo ocurrido, hecha por ellos, no difiere de lo que dijeron los periódicos de aquella ciudad.

Los transportes.—La Compañía del Norte ha ofrecido los vagones necesarios para el transporte de algarobas a Barcelona, cuya falta amenazaba crear un conflicto, pues en muchas cuadras faltaban para alimentar a las caballerías. También está dispuesta a facilitar vagones para llevar carbón a Tarrasa, en cuya ciudad han suspendido sus trabajos varias fábricas y están amenazadas otras de hacerlo por falta de combustible.

—Telegrafían de Músel que se ha concedido en aquel puerto turno preferentísimo al vapor «María» para cargar carbón con destino a la Fábrica del Gas Leñón. Con esto podrá conjurarse el conflicto del alumbrado público.

Fábrica parada.—Por disposición de su dueño, el Sr. Beruán y Serra, ha quedado suspendido el trabajo y cerrada la fábrica de tejidos, de la que era mayordomo el padre del joven asesinado la semana pasada, cuyo delito hasta ahora continúa impune.

Cuestación pública.—Mañana se verificará

la cuestación pública organizada por la Asociación escolar republicana, a beneficio de los presos políticos y víctimas de los pasados sucesos. La comitiva se organizará en la Casa del Pueblo y se dividirá en tres secciones, que recorrerán los distritos de la ciudad y pueblos agregados.

Salvamento de un buque.—Comunican de Calafell que continúan los trabajos para el salvamento del vapor italiano *Insurrección*, que embarrancó frente a Cubellas y Calafell, a causa de la niebla. El vapor está empotrado por completo en la arena. El remolcador *Cataluña* trabaja en las operaciones de salvamento, creyendo que podrá ser puesto a flote con averías de importancia.

Una detención.—Tortosa, 31.—Ha sido detenido un sujeto de Amposta, autor del robo de 900 pesetas. El individuo en cuestión iba escondido en un carro que guiaba su madre.

GALICIA

Niña robada.—Vigo, 31.—El ayudante de Obras públicas D. José Núñez tomó el sábado una criada nueva, que ha desaparecido de la casa, llevándose una hija del Sr. Núñez, de doce años de edad.

Hasta el momento no han sido halladas ni la muchacha ni la niña.

VALENCIA

Las subsistencias.—Valencia, 31.—La cuestión de las subsistencias va adquiriendo intensidad inquietante. Hoy han experimentado un alza grande las reses de cerda, cuya exportación continúa tolerada. El gremio de tableros ha visitado al gobernador para comunicarle dicha alza. Inmediatamente el gobernador civil ha ordenado la suspensión de todas las autorizaciones para exportar.

Los carreteros.—El presidente de la Cámara de Comercio ha reunido a las Comisiones de carreteros y patronos del interior de Valencia, con objeto de solucionar la huelga.

Para pedir la amnistía.—En la Casa de la Democracia se celebrará esta noche una Asamblea de las izquierdas para pedir la amnistía de los presos por los sucesos últimos.

Llegada del gobernador militar.—Valencia, 1.º.—Ha llegado el gobernador militar, Sr. Núñez de Prado, siendo recibido por Comisiones de jefes y oficiales, mas todos los francos de servicio.

Un mitin.—En la Casa de la Democracia se ha celebrado esta noche un mitin, teniendo como objeto principal el pedir la concesión de una amplia amnistía a los presos con motivo de los pasados sucesos.

Presidió el presidente de la Unión republicana, Sr. Vélaz, y el local estuvo completamente lleno de público.

Durante la celebración del acto se supo la noticia de haber sido encargado de formar Gobierno el Sr. Maura, produciendo desagradable impresión.

Las conclusiones aprobadas fueron: pedir amplia amnistía para los presos, protestar de la subida de Maura, y censurar la impunidad en que han quedado las Juntas de defensa por determinados actos, contrastando con la dureza de la represión a raíz de la huelga.

El mensaje pidiendo la amnistía se dirigirá al Rey, en vista de que el Gobierno es dimisionario.

VASCONGADAS

Audiencias.—San Sebastián, 31.—La familia del Sr. Merry del Val ha subido a Miramar para ofrecer a la Reina doña Cristina el testimonio de su gratitud por el pérsimo que les envió la augusta señora con motivo de la muerte del ex embajador. También el gobernador civil ha cumplimentado, después de su viaje a Madrid, a la Reina madre.

Accidente ferroviario.—En un tren de la costa se quemó el tubo de la locomotora, resultando con quemaduras al maquinista y el fogonero. Una señora que viajaba en el tren, alarmada, se arrojó a la vía, resultando ileso, pero sufriendo un síncope. Se la condujo desde Zumaya a la Casa de Socorro de San Sebastián, donde fué auxiliada convenientemente.

Velero destruido.—Esta madrugada se destruyó completamente el velero sueco «Ragnhild», encallado anoche a la entrada del puerto. Multitud de pedazos del casco han aparecido esta mañana en las playas de la Concha y de Gros.

Los peligros de la electricidad.—Bilbao, 31.

AVISOS UTILES

SOMBREROS PARA SEÑORA Y NIÑAS
SIEMPRE ÚLTIMOS MODELOS
CALE DE LA PAZ, 15.

Busco de Cataluña. Casa especial en géneros de punto. Barquillo, 3, antes Montera, 53.
Se envía gratis, a quien lo pida, un interesantísimo folleto sobre las enfermedades crónicas del corazón y los bronquios ó pecho.
Dr. Benítez. Cister, 16. MALAGA.

MARTELL & C.º — COGNAC
Siguen las falsificaciones del COGNAC MARTELL, la más preciosa AGUA DE VIDA, que los Tribunales persiguen.
AVISO a los consumidores para que lo adquieran en Casas serias y de confianza.
Dirigir siempre los pedidos a
J. Pécaing, Príncipe, 13. MADRID.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,50
CASA DE MOBA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

TEATRO LARA
ABONOS
En vista de la aceptación que han tenido por el público las condiciones en que se hacen estos abonos, y faltando pocos días para darlos por terminados, la Empresa nos ruega públicamente que el abono a viernes beneficios aristocráticos empieza el día 16 de noviembre, y que en Contaduría sólo pueden abonarse palcos principales y butacas, por estar cubiertos los palcos entresuelos y plateas, y que para lunes de moda y «matinées» de sábado quedan libres muy pocas localidades de las llamadas de preferencia.

AGUA DE SYRUS
¿QUERERIS OBTENER UN CUTIS BELLO? USAD EL AGUA DE SYRUS. ÚNICA HIGIENICA. DA BLANQUEZ A NACARADA. SUAVIZA. HERMOSEA Y DA TERSURA A LA TEZ.
DE VENTA EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA.

COMPañIA TRANSATLANTICA
El vapor «LEGAZPI»

de esta Compañía saldrá, salvo contingencias, de Barcelona el día 1.º de Cádiz el para Las Palmas, escala facultativa, San Vicente de Cabo Verde, también facultativa, Durban, Singapur y Manila. Las fechas de salida serán comunicadas oportunamente.

En el pueblo de Abanto y Ciérvana cargaban mineral con una grúa tres obreros. Por haber levantado demasiado la pluma de la grúa, ésta tocó un cable de alta tensión, estableciéndose la corriente, que alcanzó al obrero Bernardino Latore, matándole. Un hijo de Bernardino acudió en su auxilio, y también quedó muerto. Un tercer obrero, Blasco Peña, que tocó los cadáveres, murió también.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

VALENCIA.—En el teatro Principal sigue actuando con creciente éxito la compañía que dirige el maestro Penella. Para mañana se anuncia el estreno de la zarzuela titulada *La cara del ministro*.

—En el teatro de la Princesa se anuncia el estreno de la zarzuela titulada *El marido de la Engracia*.

VALLADOLID.—La compañía que dirige el notable primer actor Sr. Videgán está haciendo una brillantísima temporada en el teatro Lope de Vega. Las representaciones de la opereta *Sybill* han sido un triunfo para la hermosa y aplaudida triple cantante Lola Vela, para Rosario Delgado y el Sr. Videgán. Para mañana se anuncia el estreno de *La cara del ministro*.

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

ADRIANO COUVREUR

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

No sorprenderemos a nadie si decimos que se presentó con el rostro en extremo triste al almuerzo, y que formaba notable contraste con las radiantes caras de sus camaradas de taller.

—¡Vamos, vamos, sonriete un poco hoy!—le dijo Jacobo Lavaud riéndose.—Mañana, si quieres, puedes volver a poner la cara de entierro.

Adriano había tratado de sonreír; pero aquella sonrisa obligada tenía algo de desgarrador.

Mientras que el almuerzo seguía alegre y ruidoso, una voz resonó en la calle, bajo los balcones del restaurant. Aquella voz gritaba:

—¡La lista de los números premiados en el sorteo de la Lotería de las Artes Industriales!... ¡El premio gordo de quinientos mil francos!... ¡Quién la quiere, a diez céntimos!

Couvreur levantó la cabeza bruscamente para escuchar.

—¡Ya está por fin sorteada esa famosa lotería!—dijo Vivier.

—¡Sí, ayer se sortó—repuso Fremy.—¡Pardiez! ¡No lo sabía, y tengo dos billetes!—exclamó Lavaud sacando la cartera del bolsillo y abriéndola.—¡Si hubiese ganado el premio gordo!... ¡Vamos a ver!

El joven se precipitó fuera de la sala, y volvió poco después con la lista de los números premiados y una cara muy cómicamente desconsolada.

—¡Y bien?—preguntaron todas las voces, excepto la de Couvreur.

—¡Nada, hijos míos! ¡Ni siquiera cinco céntimos!... Y es tanto más desagradable, cuanto que si en vez de comprar dos billetes hubiese comprado cuatro seguidos, habría ganado quinientos mil francos... ¡Entre mi número y el del premio gordo no hay mas que un billete!

—¿Qué números tenías?—preguntó Fremy.

—Siete millones novecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y seis, y siete millones novecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y siete.

—¿Y qué número ha ganado el premio gordo?

—Siete millones novecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y nueve.

Al oír pronunciar este número, Adriano saltó como un loco.

—¡Eh! ¿Qué has dicho?—exclamó precipitándose hacia Jacobo Lavaud.—¡El número premiado es el siete millones no-

vecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y nueve?

—¡Seguramente, mi viejo camarada!... Mira, ahí le tienes.

Y el joven le señaló en la lista el número premiado.

—¡Dios mío, Dios mío!... ¡Es cierto!—exclamó Adriano tambaleándose.

—¡Es capaz este afortunado de haber ganado el premio!—murmuró Fremy.

Couvreur parecía á punto de desmayarse.

—¡Pero ¿qué tiene, qué le pasa?—preguntaron varias voces.

XXXVII

Un verdadero delirio parecía haberse apoderado de Adriano Couvreur.

—¡Oh, amigos míos, qué feliz soy!—exclamó.—¡Soy tan feliz, que temo volverme loco... ¡No se firmará ese contrato maldito! ¡No se casará! ¡Yo la salvaré!

Y el joven se lanzó fuera de la sala, tropezando y empujando a los mozos que encontró a su paso.

*

Plácido Joubert, convencido de que el billete de lotería legado por Estival a Clara Cervaís hacía tiempo que no existía, y que por esta parte nada comprometía el éxito de sus planes, pasó una noche excelente. Almorzó en su casa con buen apetito, tomó luego un carruaje y se hizo conducir

al Palacio de la Industria, en donde penetró en las oficinas de la Administración de la Lotería de las Artes Industriales. Había una muchedumbre inmensa. Los agraciados iban a reclamar sus premios. Joubert se acercó a un empleado y le dijo:

—Desearía ver al señor director.

—¿Para asuntos personales?—preguntó el empleado.

—Para asuntos de administración.

—Hay muchas personas esperando.

—Os regalo veinte francos si me introducis en seguida en su despacho.

—Venid, caballero.

Y el empleado, haciendo pasar al recién llegado por un corredor, le abrió la puerta del despacho.

—Señor director—dijo Joubert saludando—, dispensad si os molesto. Mi visita será corta y el objeto de ella formal. Vengo a suplicaros tengáis la bondad de hacer que me paguen el premio de quinientos mil francos.

—¿Habéis ganado el premio gordo, caballero?—exclamó el director.

—Sí, señor, si es exacto, como aseguran las listas, que ese premio haya caído al número siete millones novecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y nueve.

—Perfectamente exacto.

—Entonces, caballero, aquí está el número—dijo Plácido con la mayor tranquilidad, sacando el billete de la cartera y presentándole al director, que le dijo:

—Y no os conmueve el ganar quinientos mil francos?

—¿Y por qué me habla de conmove?

—¡Hombre, medio millón de francos es una fortuna!

—No para mí, que soy mucho más rico... Tened la bondad, caballero, de revisarlo lo más pronto posible. Tengo muchas ocupaciones.

—¡Pronto se revisa.

Y el director, dirigiéndose a un empleado, añadió:

—Traedme el libro de registro del número siete millones novecientos setenta y nueve mil novecientos noventa y nueve.

Un registro idénticamente igual a los que hemos visto en la calle de Sausais, en que hemos visto en la calle de Sausais, en el taller de Marchal, fué colocado encima de la mesa del director, que revisó minuciosamente el billete. Plácido, a pesar de la prodigiosa calma que fingía, experimentaba interiormente una gran turbación, que fué en aumento al oír que le dirigían la siguiente pregunta:

—¿En dónde habéis comprado ese billete?

—En honor de la verdad, no lo sé. Me parece que fué en un estanco, en donde compré unos cincuenta.

—Fué dinero muy bien empleado para vos.

—En efecto.

—¿Habituais en París?

—Sí, señor.

—Tened la bondad de vuestra casa, nombre y las señas de vuestra casa.

Decir un nombre falso y dar unas señas falsas era peligroso. El agente de negocios no vació un segundo, y contestó:

—Plácido Joubert, calle de Geoffroy-Marie, número uno.

EL MOMENTO POLÍTICO

Desenvolvimiento de la crisis ministerial

El Sr. Maura recibe el encargo de formar Gobierno de concentración

El día de ayer

EL SR. CAMBO REFIERE SU ENTREVISTA CON EL REY

De su entrevista con el Rey ha facilitado ayer el Sr. Cambó la siguiente nota oficial: «Expuse al Rey mi convicción de que la actual crisis no era de Gobierno ni de partido, sino del sistema tradicional que reservaba el ejercicio del poder al mando a dos agrupaciones igualmente artificiosas, sin arraigo alguno en la conciencia del país y cuya fuerza no tenía otro origen ni sostén que el ejercicio del mando.»

Este sistema, que no ha sabido aprovechar para España los años de paz interior que hemos disfrutado desde la Restauración, es absolutamente impotente para recoger y encauzar los ambientes de opinión que se vienen manifestando en España y que desde que ha estallado la guerra europea se han intensificado constantemente.

Expuse mi convicción de que la última crisis, una vez planteada, debe resolverse íntegramente, orientando la política española por derroteros enteramente nuevos, y lo peor que podría ocurrir—dije al Rey—sería producir en la opinión un descontento, y lo sería definitivo si se crease un Gobierno que, aunque disimuladamente, viniera a ser una nueva encarnación de los partidos de turno.

Abogué por un Ministerio de amplísima y sincera concentración, en el cual pudieran verse representados todos los matices de la opinión española y que por su estructura fuese plena garantía de que los elementos diversos que lo integrasen no hubiesen podido asociarse para realizar una maniobra política, sino que sólo se asociaban para servir el interés supremo del país.

Le expuse mi criterio de que en este Gobierno la cartera de Gobernación debía atribuirse a persona que no procediera de ninguna agrupación política, y que en la designación de los gobernadores debía igualmente prescindirse de toda mira política de partido.

En cuanto a si el nuevo Gobierno debía o no presentarse a las Cortes, expresé mi criterio de que, en todo caso, estas Cortes no tenían que votar más que una ley de amnistía y ampliar la ley de Autorizaciones, pues la continuación definida de estas Cortes, que son hijas de un sufragio amañado y corrompido, no es el instrumento adecuado para realizar la obra renovadora que el país ansía.

Expuse detalladamente al Rey cuál debería ser, a mi entender, la actuación del Gobierno frente a los problemas políticos más apremiantes y cuál debería ser la misión trascendental de las nuevas Cortes, que por el prestigio que les diera la pureza de su origen y por la trascendencia de los momentos en que entrarían en funciones, tendrían plena autoridad para afrontar y resolver los más graves problemas, aun los de carácter constitucional.

Estas Cortes darían estabilidad a la vida política española y limitarían e ilustrarían considerablemente las intervenciones de la Corona, pues sería el Parlamento quien se fuese a la hora en que los Gobiernos debían abandonar el Poder y le daban claras indicaciones respecto a su sustitución.

Expuse lealmente todas las dificultades que ha de ofrecer el tránsito del régimen de ficción que hemos vivido hasta ahora a la real efectividad del régimen constitucional que es indispensable restaurar; pero expuse también que en los momentos actuales deben afrontarse con valor tales dificultades, pues lo peor y lo más perturbador que podría ocurrir sería retrasar una solución inevitable que hoy puede ser salvadora y con el transcurso del tiempo podría perder toda su eficacia.

Expuse también al Rey las aspiraciones autonomistas de Cataluña y el despertar que también se manifiesta en otras regiones.

Impresiones

La reserva de Alhucemas.

Aunque desde un principio se creyó que la tramitación de esta crisis sería muy laboriosa, no pudo admitir nadie que lo fuera en el grado que lo está siendo.

Los reporteros encargados de la información política no pueden por menos de sentirse fatigados, y todos ellos creemos que a estas horas hacen fervientes votos por que la crisis quede cuanto antes resuelta.

También hubo ayer bastante confusión, principalmente en cuanto se refiere a las consultas de S. M., porque desde las primeras horas de la tarde circularon rumores de nuevas consultas. Pero en medio de esa misma confusión se acentuaba una tendencia en favor de soluciones en que entrasen elementos de la Asamblea.

La ampliación brevísima que dábamos de las manifestaciones que a la salida de Palacio hizo ayer mañana el marqués de Alhucemas, con ser tan lacónica, dejaba entrever la parte principalísima que en la consulta del Rey con dicho hombre público habían tenido los puntos de vista expuestos anteañoche al Rey por el Sr. Cambó.

De alguna que otra palabra creímos deducir que la consulta de ayer mañana no había sido solamente una ampliación de la primera que con el mismo hombre público tuvo Su Majestad.

Había algo más. En el curso de la conversación hubo de hacer el Rey indicaciones al marqués de Alhucemas a las que éste creyó que no podía dar por el momento una contestación categórica ni definitiva, prefiriendo volver de nuevo a Palacio, después de hechas las exploraciones a que las aludidas indicaciones se prestaban.

El marqués de Alhucemas, no haciendo pública esa segunda parte, alejaba de sí la aten-

ción y curiosidad de los reporteros y podía entregarse a trabajos que a toda costa pretendían no fuesen del dominio público hasta tanto los hubiese ultimado o abordado al menos.

A ese efecto decidí que unas conferencias que iba a tener no se celebrasen en su domicilio, sino en el de su hija, adonde se trasladó después de las dos de la tarde.

LAS CONFERENCIAS

El marqués de Alhucemas llegó al domicilio de su hija, Velázquez, 12, a las dos y cuarenta y cinco minutos de la tarde.

Media hora más tarde, el Sr. Alvarez (don Melquiades) descendía de un coche a la puerta de la casa en que se encontraba el jefe de los demócratas. Acompañaba al Sr. Alvarez su amigo el diputado a Cortes Sr. Uña; pero éste se quedó en el interior del coche.

Los escasos reporteros que se encontraban en las inmediaciones vieron que al poco rato de estar conferenciando los señores marqués de Alhucemas y Alvarez, salía el hijo político del primero, y subiendo en un automóvil, dió al chauffeur las señas del domicilio del señor Cambó.

Efectivamente, a las tres y cincuenta minutos regresaba el automóvil con el yerno del marqués de Alhucemas y el Sr. Cambó.

Los conferenciantes permanecieron retumbando hasta las cinco menos cuarto.

DICE EL SR. CAMBO

A las preguntas de los reporteros, dijo el Sr. Cambó que le había llamado el señor marqués de Alhucemas para que le aclarase algunos de los conceptos expuestos anteañoche en la Asamblea de parlamentarios.

—Yo añadí al Sr. Cambó—me he limitado a darle cuenta de lo que he dicho anteañoche; pero, en fin, el Sr. Alvarez les dará a ustedes la referencia de la entrevista que hemos celebrado.

EL SR. ALVAREZ

El jefe del partido reformista dijo a los periodistas que el Rey había querido conocer el alcance de algunos de los acuerdos de la Asamblea de parlamentarios, especialmente el relativo a la reforma constitucional y la actitud probable de ellos para su intervención en un Gobierno, habiendo confiado esta misión al marqués de Alhucemas. Como éste no conocía bien el alcance de dichos acuerdos, les llamó para que nadie mejor que ellos le informasen de los mismos para poder contestar al Rey.

—A este efecto—añadió el Sr. Alvarez—nos había citado esta tarde, y le hemos dicho exactamente lo mismo que dijimos ayer en la Asamblea.

—¿Volverá hoy a Palacio el señor marqués de Alhucemas?—le preguntaron los periodistas.

—Yo creo que sí—contestó el Sr. Alvarez—pero a juicio mío no ha recibido encargo de formar Gobierno.

—¿Ha visto usted a D. Pablo Iglesias?—No le he visto; pero como tengo muchísimo interés en verle, iré esta tarde a su casa.

EL MARQUES DE ALHUCEMAS

Poco después salió el marqués de Alhucemas, y al interrogarle los periodistas contestó a éstos:

—Ya les habrán dicho a ustedes el objeto de nuestra conferencia. En la entrevista que esta mañana celebré con S. M., después de explicarle el alcance del acuerdo celebrado ayer en la reunión de ex ministros del partido, el Rey me pidió algunas explicaciones acerca de los acuerdos adoptados ayer por la Asamblea de parlamentarios, y para conocerlos, invité a una conferencia a los señores Alvarez y Cambó. Ahora ya me encuentro en condiciones de poder contestar a las preguntas de S. M.

—¿Celebrará usted más conferencias esta tarde?—le preguntaron los reporteros.

—No; por ahora no pienso celebrar ninguna más—contestó el marqués.

—¿Volverá usted a Palacio esta tarde?—Sí, a última hora.

—¿A las seis?—A las seis o seis y media; no tengo fijada todavía la hora.

Después de las cinco de la tarde fué conocida en el Congreso la conferencia del marqués de Alhucemas con los Sres. Alvarez y Cambó, en ocasión en que algunos parlamentarios, y especialmente el Sr. Rodés, explicaban los motivos que han tenido para no abordar la reforma del artículo 11 de la Constitución, que ha sido siempre causa de grandes discusiones y discrepancias entre derechas e izquierdas, evitando, al proceder así, toda clase de suspicacias.

EL MARQUES DE ALHUCEMAS EN PALACIO

A las seis y diez minutos llegó a Palacio el marqués de Alhucemas. Dijo a la Prensa que no había trabajado mucho, y al preguntarle si llevaba la lista de ministros, contestó: «¡Qué! Salió del despacho de Su Majestad a las siete menos cuarto, e informó en estos términos a los representantes de la Prensa:—Esta mañana recibí de Su Majestad el encargo de formar un Gabinete de amplia concentración con las izquierdas, sin exclusión alguna.»

Manifesté a S. M. que lo aceptaba y formaría ese Gabinete si de las conferencias que estimaba indispensables no resultaran desacuerdos irreductibles. En efecto, he conferenciado con los Sres. Cambó y D. Melquiades Alvarez, y habiendo surgido diferencias irreductibles, he declinado ante S. M. el encargo con que se sirvió honrarme.

—¿Habrá nueva consulta—le preguntamos.—Y contestó:

—Yo creo que sí. Esta noche, puesto que aún es temprano, o mañana, lo más tarde, volveré en consulta a Palacio D. Antonio Maura.

EL SR. MAURA

A las siete y veinte minutos llegó a Palacio el Sr. Maura. En cuanto descendió del automóvil le rodearon los periodistas, y alguno le dijo:

—Ya le anunciáramos, D. Antonio, que volvería usted a Palacio.

—No se, no se nada—respondió.—Ni los minutos que estaré aquí. Solo sé que han dicho que viniera, y vengo.

—Sin añadir una palabra más, entró en el ascensor que da acceso a las habitaciones reales.

A las ocho y cuarenta minutos salió de Palacio D. Antonio Maura.

Se limitó a decir a los representantes de la Prensa:

—La única noticia que puedo darles es que voy a ver si formo eso que se llama Ministerio.

En la plaza de Oriente numerosos grupos le dieron vivas al pasar en el automóvil.

VIVAS Y MUERAS

Anoche comenzaron los choques entre partidarios de Maura y los elementos radicales.

Grupos de unos y de otros, recorrieron algunas calles, y en algunos sitios llegaron a las manos, registrándose incidentes lamentables que motivaron varias detenciones.

Hasta nosotros llegó la noticia de algo muy desagradable ocurrido en una Comisaría de Vigilancia; pero es tan grave lo que nos cuentan, que nos resistimos a creerlo, y consideramos prudente no publicar la versión.

Será conveniente que los amigos del señor Maura pongan sordina en la vía pública a sus entusiasmos, pues no está el país para que sea salutación el advenimiento del Sr. Maura, con desagradables incidentes, y toda calma y prudencia son recomendables.

Impresiones de anoche

LAS GESTIONES DEL MARQUES DE ALHUCEMAS

Aun cuando las conversaciones y comentarios de anoche tenían principalmente que girar alrededor del encargo dado por la Corona al Sr. Maura para la constitución de Ministerio, eran muchos los que discurrían sobre los hechos desarrollados en el día de ayer y que hicieron infructuosa la gestión que a su cargo tomara el marqués de Alhucemas.

Antes de hacerse pública la resignación de poderes por parte del marqués de Alhucemas, la atención estaba fija en tres conferencias que se habían celebrado durante el día. Fueron éstas las que sostuvieron en las primeras horas de la mañana los Sres. Cambó y Alvarez (D. Melquiades), la que más tarde tuvo el marqués de Alhucemas con este último, y a la que por incidencia surgió durante su mismo desarrollo asistió también el Sr. Cambó hasta que terminó, y, finalmente, la que, ya entrada la noche, celebró el jefe reformista con el Sr. Iglesias (D. Pablo).

Con el fin de que nuestros lectores puedan formarse cabal idea del alcance de estas conferencias, cuyo resultado tanto influyó en la determinación adoptada por el marqués de Alhucemas al declinar su poderes, daremos de cada una de ellas sucintas referencias, que juzgamos, por la procedencia de nuestros informes, rigurosamente exactas.

La primera respondió al deseo del señor Cambó de enterar al Sr. Alvarez (D. Melquiades) de su conferencia con S. M. el Rey.

Había expuesto el Sr. Cambó a S. M. dos puntos capitales de su discurso en la Asamblea de parlamentarios. Entendía el señor Cambó que se imponía una política de renovación, que juzgaba había sólo dos hombres para realizarla; eran éstos los Sres. Maura y marqués de Alhucemas.

Inmediatamente después el Sr. Cambó señaló las ventajas e inconvenientes que concurrían en cada uno de ellos. Por lo que respecta al marqués de Alhucemas, éste reunía la ventaja de que su personalidad no despertaba recelos; en cambio, presentaba el inconveniente de ser el jefe de uno de los partidos de la oligarquía, que es precisamente lo que se quiere desterrar. Por lo que ataca al señor Maura, éste posee la ventaja de no acaudillar ninguno de esos partidos oligárquicos; tiene el inconveniente, por el contrario, de que frente a él se alzan las izquierdas.

Cuando abandonó el Sr. Cambó la cámara regia se llevaba la impresión de que S. M. llamaría al marqués de Alhucemas para confiarle el encargo de constituir Gabinete.

Entremos ahora en el relato de la segunda conferencia: la celebrada entre el marqués de Alhucemas y el Sr. Alvarez (D. Melquiades). Cito el primero a esta conferencia al señor Alvarez para comunicarle que había sido encargado de la formación de un Gobierno de concentración, en el que entraran regionalistas y reformistas. Respondería ese Gobierno a la necesidad de hacer frente a los problemas actuales y convocaría Cortes ordinarias. En este punto surgió el escollo. Al oír la frase de Cortes ordinarias, el Sr. Alvarez hubo de llamar la atención al marqués de Alhucemas, puesto que para él era compromiso, como entendía que lo era también para el señor Cambó, el de que las Cortes que se convocaran tuvieran el carácter de constituyentes. Hizo el marqués de Alhucemas la objeción de que creía haber oído hablar al señor Cambó de «Cortes ordinarias». Insistió el señor Alvarez en su punto de vista; y para que extremo tan esencial no quedara envuelto en un nebuloso concepto, convinieron ambos, antes de proseguir, en llamar al Sr. Cambó, suspendiéndose hasta su llegada la conferencia.

Reanudada en presencia del jefe regionalista, fué aclarado el punto y, al parecer, obviada la dificultad, pues para salvar el escrutinio del Sr. Alvarez, que afirmaba que en buen derecho público no podía admitirse que se abordase la reforma de nuestro Código fundamental sin que precisamente fueran convocadas Cortes constituyentes se aceptó, tanto por el Sr. Alvarez como por el Sr. Cambó,

y a propuesta de este último, la siguiente solución: redactar una nota en el sentido de suscitadas para abordar todos los problemas, incluso para actuar en funciones de constituyentes.

El marqués de Alhucemas indicó que acceda de este extremo se limitaba únicamente a tomar nota, sin contraer por el momento ningún compromiso serio.

Hubo después una segunda parte, y fué ésta: que el Sr. Alvarez, al referirse a su concurso en la situación que pudiera formarse, no le bastaba sólo el voto de confianza de los republicanos, pues él no podía ir a ese Gabinete para realizar la política democrática que entendía oportuna y necesaria, sin contar con el voto de confianza de la clase obrera. Para esto anunció que celebraría una entrevista con el Sr. Iglesias, a fin de saber si contaba o no con ese concurso, que él estimaba indispensable. Y para esto, y no para otro fin, como llegó a decirse por la tarde, visitó en su domicilio al Sr. Iglesias.

No pudo verle inmediatamente, y tuvo que aplazar su conferencia para las primeras horas de la noche.

En ella expuso el Sr. Alvarez lo tratado en sus entrevistas anteriores, a que hacemos referencia, y la condición, que entendía precisa, de llevar la representación de los elementos obreros para poder aportar su concurso.

El Sr. Iglesias le contestó que a ese efecto reuniría en seguida al Comité de su partido.

Pocos momentos después se hacía público el desistimiento del marqués de Alhucemas de llevar adelante su gestión.

EN CASA DEL CONDE DE ROMANONES

El conde de Romanones pasó ayer casi todo el día ausente de Madrid, en su finca de Miralcampo, de donde regresó a las seis de la tarde.

En su casa aguardaban su regreso buen número de amigos políticos incondicionales, entre los que figuraban varios ex ministros. Reunido se hallaba con éstos cuando llegó hasta él la noticia de haber sido llamado a Palacio el Sr. Maura por haber resignado los poderes el marqués de Alhucemas.

Lamentó el conde de Romanones que éste no hubiese llegado a término feliz en sus gestiones, y no ocultó su vivo deseo de que el Sr. Maura fuese más afortunado, porque, a su juicio, no debía prolongarse por más tiempo la tramitación de la crisis, y el interés público exigía un Gobierno definitivo.

GESTIONES DEL SR. MAURA

El Sr. Maura, después de salir de Palacio, visitó a los señores marqués de Alhucemas, conde de Romanones, Dato y Rodríguez San Pedro.

Con cada uno de ellos conferenció detenidamente.

Tenía citados en su casa a los Sres. Rodríguez San Pedro y Cierva; pero sólo habló en su domicilio con este último, y tuvo que ir a visitar al Sr. Rodríguez San Pedro, que se encuentra algo delicado.

Mientras D. Antonio Maura se hallaba dedicado a visitar a unos y a otros, tuvimos ocasión de hablar en su domicilio con persona a él allegada, la cual nos anunció que nada diría seguramente del resultado de sus gestiones el Sr. Maura, pues dada su manera de proceder, hasta tanto no hable hoy con el Rey no haría pública la forma en que hubiera de quedar constituido el Gobierno, caso de que lograra formarle.

Creía que tal vez por la mañana podría llevar la lista de los nuevos ministros, y en ese caso, en las primeras horas de la tarde quizás jurara el Gobierno.

En cuanto al carácter de éste, añadía la misma persona, se ajustaría en un todo al cuanto expuso en su nota, al ser consultado por la Corona, el Sr. Maura.

Recuérdese lo que a este propósito declaró el caso es para que se alleguen todas las aportaciones del patriotismo que sean conciliables con el vigor y la firmeza de que la acción gubernativa ha menester siempre, ahora más que nunca.

Junta mente se debe captar el apoyo fervoroso de la parte grandísima de la nación, que está distanciada de la vida oficial, descontenta y ansiosa de conseguir, sin trastorno, la enmienda y aprovechar los elementos útiles que dentro de las agrupaciones tradicionales se esterilizan a causa del desarreglo orgánico de la vida política.

Más tarde, cuando el Sr. Maura regresó a su domicilio, conversó con los periodistas, manifestándoles que no podrá decirles nada acerca de los trabajos realizados, y que volvería hoy a Palacio hasta la tarde.

Creíase que hoy por la mañana el señor Maura conferenciaría con el Sr. Cambó.

Acercá de la actitud en que el Sr. Maura encontró a los jefes de los partidos en sus conferencias de anoche, se hicieron circular diferentes versiones, entre ellas la de que sólo había encontrado un concurso decidido en el conde de Romanones.

LOS CONSERVADORES

Concurso denegado

Maura y Dato. Hasta esta mañana no se ha sabido de una manera exacta lo ocurrido en la entrevista que anoche tuvo con el Sr. Dato el Sr. Maura.

Este, después de comunicarle el encargo que había recibido de S. M. el Rey, le habló del concurso que deseaba le prestara el partido conservador, haciéndole además la declaración de que quería continuarse en la nueva situación que formaría, al frente de la cartera de Estado, el marqués de Lema.

El Sr. Dato no anduvo con rodeos ni rebueldos para expresar su actitud en el asunto, y creó además que la de su partido, y creó además que la de su partido, y creó además que la de su partido.

Desdébale el Sr. Dato fuera lo más afortunado en sus gestiones, y desde luego le ofreció el apoyo más resuelto del partido conservador para el Gobierno que formara, respondiendo de este modo a cuanto tiene hecho público en el sentido de apoyar todo Gobierno del Rey. Pero no habla que confundir ese apoyo con otra clase de concurso.

Intervención o colaboración dentro del Go-

afirman la existencia del crimen de que se acusa, que es lo que hace falta, han venido pruebas que demuestran la falta de espontaneidad de las primeras declaraciones.

Hay una duda, hay un enigma; con enigmas no se piden responsabilidades tremendas, no se acusan delitos gravísimos.

Tal vez todas las desgracias de Angeles le han venido por el cariño a sus hijos; estos son su esperanza, éstos son su vida, traerlos para recordar que el único pecado de ella, el primer pecado de su vida, obtuvo la absolución del móvil que le impulsaba.

El discurso del Sr. Llasera, interrumpido varias veces por las demostraciones de asentimiento del público, ha sido elocuente y hábil, como todos los del distinguido defensor de Angeles Mancisidor. El Sr. Llasera ha sido muy felicitado.

Incidente.

Se produce un incidente ruidoso con motivo de unas palabras del Sr. Barriobero al rectificar. El acusador privado se ha referido a los sucesos de la Cárcel Modelo, hablando de fusilamientos de presos.

El público protesta de estas palabras. El presidente pregunta al abogado si se hace solidario de afirmaciones de cierto género, y entonces el Sr. Barriobero dice que no puede decir sino que se han enterrado cadáveres de presos con la manos desposadas.

El Sr. Llasera hace constar que el acusador privado convierte las sesiones del juicio en un acto político, y el público, con su comentario, subraya las palabras del defensor.

Hablan los procesados.

Les pregunta el presidente si tienen algo que añadir a lo que han dicho sus defensores, y Ramón Marraoí dice:

—Nada más que afirmar la inocencia de mi esposa.

Angeles Mancisidor se pone de pie y exclama:

—¡Ya que tan desgraciada he sido, que no me quiten a mis hijos su segundo padre!

Resumen presidencial.

El Sr. González Ruiz hace con elocuencia el resumen de los debates, y lee las preguntas del veredicto, explicándolas a los jurados.

EL VEREDICTO

Primera. María de los Angeles Mancisidor, es culpable, puesta de acuerdo con otra persona, de haber dado muerte a su esposo, Dionisio Campos Alegria, en la madrugada del día 10 de mayo de 1914 en su casa habitación, situada en el piso tercero de la casa número 53 de la calle de Jacometrezo, de esta capital.—NO.

Segunda. Ramón Santos Marracci, es culpable de haber cooperado a la muerte de Dionisio Campos Alegria, facilitando a otra persona, con la que estaba de acuerdo, una gran cantidad de arsénico para que ésta lo diera al Dionisio, y en la madrugada del 10 de mayo de 1914 le fué administrado este veneno en una copa de leche, que bebió, confiado, ocurriendo el fallecimiento de Dionisio a las pocas horas por consecuencia de haber tomado dicho veneno.—NO.

Tercera. Para realizar María de los Angeles Mancisidor la muerte de Dionisio, recibió de otra persona, con la que estaba de acuerdo, una gran cantidad de arsénico, que María vertió en una copa de leche que dió a beber a su marido, que éste bebió hallándose enfermo, ocurriendo el fallecimiento de Dionisio a las pocas horas de haberlo tomado.—NO.

Cuarta. Ramón Santos Marracci, es culpable únicamente de haber facilitado a Dionisio Campos gran cantidad de arsénico para que se suicidara, sabiendo que tenía estos propósitos, y tomando el Dionisio por su propia voluntad este veneno se produjo la muerte a las pocas horas.—SI.

Quinta. Ramón Santos Marracci, ejecutó los hechos referidos en un momento en que sus facultades mentales se encontraban totalmente perturbadas por una influencia epiléptica, que borraba por completo la conciencia de sus actos.—NO.

Sexta. Al facilitar Ramón Santos Marracci el veneno a Dionisio Campos, lo hizo sin malicia ni creer que pudiera llevar a cabo sus propósitos, pero con notoria imprudencia, debida a la excitación del Dionisio manifestando sus deseos de suicidarse.—SI.

El Jurado tarda en deliberar dos horas, leyéndose este veredicto a las nueve y media de la noche.

Peticiones en derecho.

El fiscal pide que, siendo el veredicto de inculpabilidad para Angeles Mancisidor, sea absuelta, y también Ramón Marracci, por no admitir el delito por imprudencia en la cooperación para el suicidio, como reconoce el Jurado.

El Sr. Barriobero solicita que se imponga a Ramón Marracci la pena de cuatro meses y un día de arresto.

La sentencia.

Es absuelta la procesada y a Ramón Marracci se le imponen cuatro meses y un día de arresto mayor.

Y como éste lleva bastante más tiempo en prisión preventiva, anoche fué puesto en libertad al mismo tiempo que Angeles.

El triunfo de los defensores ha sido grande.—Alvar Arrana.

NOTICIAS GENERALES

Se ha cumplido el segundo aniversario de la muerte del que fué nuestro querido compañero D. Napoleón Valero Martín, que dejó perdurable recuerdo de afecto y simpatía entre cuantas personas le trataban.

Las misas que se celebrarán mañana en la capilla de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico (Blanca de Navarra, 11) serán aplicadas en sufragio del alma de nuestro inolvidable amigo.

Renovamos a su viuda, hija y familia nuestro sentimiento de condolencia.

La agrupación Elemento joven del Circulo de la Unión Mercantil celebrará un té el próximo domingo, día 4 del corriente, en el Palace Hotel, de cinco a ocho de la noche. El carnet es obligatorio.

DE LA GUERRA EUROPEA

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—Paris, 31.—Comunicado del medio día. Al Norte del Aisne, lucha de artillería en el conjunto del sector Vauxaillon-Pinson y sobre nuestras nuevas posiciones en la región de Froidemont. Hemos rechazado destacamentos enemigos que intentaban apoderarse de nuestros pequeños puestos al Norte de Loivre (región al Noroeste de Reims). En Argona, en la región de Bourreilles, los alemanes han realizado un golpe de mano; pero después de un vivo combate les hemos obligado a volver a sus líneas, no sin haberles causado pérdidas sensibles. Nada que señalar en el resto del frente.

Aviación.—Aviones enemigos, durante la última noche, han lanzado unas treinta bombas sobre Dunkerque. Hasta ahora no se han registrado ni víctimas ni daños materiales importantes.

Austria.—Viena, 31.—Frente italiano.—La situación creada por la 12.ª batalla del Isonzo tiene eco hasta en las montañas en las orillas del Tagliamento, en donde el ejército del Cárso, a las órdenes de von Klobutin, venció toda la resistencia. En las llanuras del Veneto la infantería a las órdenes del general Kraft, en rápida marcha hacia el Sudoeste, abrió ya el 28 de octubre, a medio día, la primera brecha en el campo fortificado de Gemona, en donde el valeroso regimiento checo núm. 26, gracias a un ataque de sorpresa a las obras acorazadas, se apoderó de Contelozza, decidiendo la suerte para el favorable avance de las tropas al mando del general von Below, coronado por la toma de Udine hacia el Sur. Las desmoronadas masas del derrotado enemigo se refugian en las estribaciones de los montes que baña el Tagliamento. Los terrenos situados detrás de nuestros frentes ofrecen el aspecto de campamentos italianos, por los largos trenes de prisioneros y el botín de guerra conquistado. En Oriente y en Albania no ha cambiado la situación. (T. S. H.)

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

Guerra.—Destinando a los coroneles de Infantería D. Antonio Fernández Barreto a mandar el regimiento de América; D. Justo de Pedro Medardo, el de Aragón; D. José Moragues y Manzano, la zona de Cáceres; D. Antonio Felid Arborea, la de Bilbao; don Francisco Espiga Sarasqueta, la de Santander, y D. Rafael Bertoloty Ruiz, la de Gijón. —Idem a mandar la séptima Comandancia de tropas de Intendencia y cargos anejos de jefe administrativo y director del Parque de Intendencia de Valladolid al subintendente de primera clase D. Manuel Tomé Pascual.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

EL DERECHO DE ESPAÑA A LA REVOLUCION, por D. Abad de Santillán. Librerías, una pta. Pedidos: Rubiofios, Preciados, 23

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«ELLAS»

Cómico.—Lps populares autoras Torres del Alamo y Asenjo nos ofrecieron ayer en el Cómico un desfilé histórico-cómico-lírico-bailable («paray»), y que no tiene nombres titulado «Ellas», con partitura de los maestros Foglietti y Jimeno Sanchis.

Empezaremos por decir que la obra fué muy aplaudida y llenará muchas noches el teatro, debido sobre todo a lo inmejorable de la interpretación y a algunos números de música, y no en cuanto a la letra, que, aunque distraída la acción, no es éste el campo de los autores de Margarita la Tanagra, Las pectorales y de otros sainetes que les colocaron entre los primeros saineteros de nuestro teatro contemporáneo.

Torres del Alamo y Asenjo podrán salir siempre airoso, dada la flexibilidad de su talento; pero es lástima que hagan ver algunas deficiencias, solamente por querer hacer de todo un poco—mal que poseemos la mayoría de los españoles,—en vez de atenderse cada cual a lo suyo, que es como salen bien las cosas.

Foglietti y Jimeno Sanchis escucharon muchos aplausos en casi todos los números de que consta la partitura. Se repitieron un precioso garrotín, un terceto de Fantomas y un cuplé que pronto se hará popular.

Restáanos hablar de lo mejor de la obra: la interpretación. Para la genial Loreto no existen géneros teatrales; tan magistralmente interpreta un melodrama, como un sainete y una revista. Ayer noche derrochó su inagotable gracia en cada papel que desempeñó, sobre todo en los cuplés, donde el público aplaudió a rabiar a la gran artista. Enrique Chicote, alma de las obras en compañía de Loreto, también nos demostró en su papel lo que tenemos todos olvidado de puro viejo que hay pocos actores que posean tanta gracia natural. Con unos artistas como éstos, ¿qué obra fracasa? Así se explica que producciones que en otros teatros no pasarían de la noche del estreno, en éste lleguen a hacerse centenarias.

También es digno de mencionarse el trabajo de las señoras y señoritas Franco, Carreras (P. y M.), Aguilas (M. y J.), López Martínez, Di-Maria y Castellanos.

Nuestra felicitación a todos, y en cuanto a

los Sres. Torres y Asenjo, esperamos aplaudirlos de verdad el viernes en Apolo.—L. P.

GACETILLAS

Princesa. (Compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza).—Continúa abierto el plazo de renovación de abono a diez y seis lunes de estrenos, diez y seis miércoles y diez y seis sábados de moda de la próxima temporada; y para dar una idea de la extraordinaria expectación que ha producido el programa y de la brillantez que, como siempre, han de revestir los estrenos y las modas de la Princesa, bastará con que publiquemos a continuación la lista de las personas que hasta la fecha han renovado sus abonos, teniendo en cuenta que aún faltan once días de renovación. Los talones recogidos hasta ayer llevan los nombres siguientes:

Duquesa de Sotomayor, duques de Infantado, duques de Parcent; marquesa de Ivanrey, marquesas de Valdeolmos, de Cabrillana, marquesas de Valdeolmos, de O'Gaban, marquesa viuda de Aldama, marquesa viuda de Hoyos, marquesa de Argüelles, marqués de López Bayo, marqués de Estrella, marquesa de la Viesca, marqués de Barzanallana, marquesa de Casa-Torres; conde de Romanones, condesa de Buena Esperanza, condesa de Agréla, conde de Heredia Splnola, condes de Valmaseda, de Valdelagrana, de Aguilas, y condesa de Moret. Antigua y nueva Sociedad de Palcos, señora de Vázquez de Prado, doña Rosa Chavarrí de Vázquez, D. Juan Navarro Reverter, señora de Torres Quevedo, doña Rosario Antón, viuda de Muro, Srta. de Todí, doña Boni Granville, señora viuda de Grau, doña Luisa Molano, doña Mercedes Guzmán, señora viuda de Andrés, señora de Martínez Angel, D. Angel G. Rodulfo, D. Francisco Montero, D. Fermín Sacristán, Sres. Lasheras, Ruiz Gamallo, Alfala, Planas, Berjano, Díaz Leyda, Calderón, Menor Claramut, Aguilar (D. Florestán), Raventós, Aced, Subirana (D. L.), Clot, García Cabrera, Decreff, López Sandino, Urquijo (D. L.), Calvo de la Puerta, Velasco (D. J.), Manrique Calvo, Redondo, Arribas (D. Pedro), de Benito, Castro, Macías Bailly, Santamaría (D. César), H. de Figueroa, Vias (D. J.), Sagrera, Ciudad, Gallego (D. Eduardo), García Noguera, Seinz de Baranda, Bailly-Bailliere, de Igual, Catalán, Romillo, Paramés, Martínez Osma, don Vicente Buendía, González-Arnau, Revelo, etcétera, etc.

Entre éstos, cuya calidad no hay que encaecer, no figura ninguna de las muchísimas personas que tienen encargado de las reservas sus localidades, y con las cuales puede considerarse cubierto el abono a los tres días mencionados, pues para las pocas vacantes que resulten se han recibido simular material de petición que, en la imposibilidad de atender a todas, se servirán por riguroso turno.

El día 10 del mes entrante, a las seis de la tarde, quedará cerrado el plazo de renovación, según se anunció desde el primer momento en los programas, y pasada esa fecha daremos a conocer la lista íntegra de abonados.

Recientemente ha sido admitida por la Empresa la comedia en tres actos, divididos en seis cuadros, titulada Ramuncho, original de Pierre Loti, traducción y adaptación española de D. R. F. de Torres.

Español.—Hoy 1.º con motivo de la festividad del día y la tradicional costumbre de este teatro, se pondrá en escena, a las tres y media y seis y cuarto de la tarde y diez de la noche, el famoso drama de Zorrilla Don Juan Tenorio, que constituye siempre un acontecimiento artístico, exclusivo del clásico coliseo.

Lara.—El viernes 2, en las secciones de tarde y noche, se presentará, por primera vez, la incomparable Raquel Meller. Con el debut de tan notable artista, la mayor atracción de su género, comienzan en este teatro los fines de fiesta que tanta aceptación tienen en el público.

Apolo.—Hoy jueves, festividad de Todos los Santos, tres secciones especiales, representándose, a las cuatro, El asombro de Damasco y danzas, por Perla Negra; a las seis y media, El contrabando, Gigantes y cabezudos, por la Srta. Virginia Barona, y danzas, por Perla Negra, y a las diez y media, El contrabando, Gigantes y cabezudos y Perla Negra.

El viernes, a las diez y media, sección doble, estreno del sainete en dos actos, de los Sres. Torres del Alamo y Asenjo, música de los maestros Foglietti y Luna, Los postineros.

Eslava.—Las tradicionales representaciones de Don Juan Tenorio han dado comienzo, con éxito brillantísimo, ofreciendo un conjunto admirable, del que se destacan Catalina Bárcena, la más genuina intérprete de doña Inés, y Paco Hernández, de limpia dicción y apasionada frase. El jueves, con motivo de la festividad de Todos los Santos, se representará tarde y noche.

Cómico.—Hoy 1.º, con motivo de la festividad del día, tres secciones; a las cuatro, doble, La romántica y A pie y sin dinero; a las seis y cuarto, especial, Ideal recuerdo, segunda representación de Blas y Ministerio de estrellitas, y a las diez y cuarto, doble, A pie y sin dinero y Ellas.

Infanta Isabel.—Hoy 1.º, festividad de Todos los Santos, se representará a las cuatro de la tarde, la bonita comedia El amigo Carvajal; a las seis y cuarto, el juguete cómico de gran éxito El palacio de la marquesa, y a las diez de la noche, el gracioso entremés La línea de fuego y El palacio de la marquesa.—El sábado, a las diez de la noche, se reestrenará la famosa comedia El matrimonio interino, obra que representa admirablemente

bien no podía ofrecerla el Sr. Dato, y así lo dijo éste claramente al Sr. Maura. El partido conservador, desde fuera de la situación, le apoyaría decididamente; pero nada más que en esa forma, para evitar toda confusión de responsabilidades con las que podrían contraer otros elementos que no eran de su seno.

Lema y Dato.

Como consecuencia de la indicación del señor Maura, el marqués de Lema estuvo por la mañana a ver al Sr. Dato.

A éste le expuso que, secundando el criterio de su jefe, no podía aceptar el ofrecimiento del Sr. Maura para que continuase en el Gobierno.

Se retiró del domicilio del Sr. Dato el marqués de Lema para trasladarse al del señor Maura y exponerle a éste cuál era su decisión.

Una reunión.

Entre once y doce de la mañana estuvieron reunidos en la casa del Sr. González Besada, con éste, los Sres. Dato, Sánchez Guerra, y Bagallá.

El primero les dio cuenta de la visita que esta mañana le había hecho el Sr. Maura, expresándole el Sr. González Besada en términos idénticos a los en que se había producido el Sr. Dato.

También éste dio cuenta de la visita que a él le había hecho anoche.

Manejaron un cambio de impresiones, en el que hubo el más perfecto acuerdo, y dieron por terminada la reunión alrededor de las doce, en que el Sr. Dato se trasladó a la Presidencia.

Dato y los periodistas.

En la Presidencia recibió el Sr. Dato a la Prensa.

Corroboró a ésta cuanto antes declinó respecto de su actitud en la nueva situación que el Sr. Maura constituyera, dejando bien marcado que el apoyo del partido conservador a ésta sería resuelto y encaminado, como es natural, a que el Sr. Maura resolviera con la mayor fortuna las dificultades presentes.

Dijo que el Sr. González Besada había manifestado, por su parte, al Sr. Maura cuanto le había expuesto a éste anoche.

Había expresado el Sr. Dato al Sr. Maura su más sincero deseo de que cuanto antes se nombrara Gobierno, para poner término a la incertidumbre en que aquél está, y que va para seis días, interinidad que crea una situación incómoda y nada agradable.

El Sr. Maura le contestó que hasta esta tarde no volvería a Palacio, porque el Rey, con sus preocupaciones y trabajos de estos días, se sentía bastante cansado, y él mismo le recomendó anoche que descansara hoy por la mañana, prometiéndole a ese efecto no verle la tarde por la tarde.

Las gestiones de hoy

Siendo para los periodistas de grandes dificultades averiguar al minuto las gestiones y conferencias de los prohombres políticos, porque todos se encierran en la mayor reserva, y además tienen aquellos hoy un enemigo mayor, que son los automóviles de treinta caballos.

No obstante, la diosa fortuna a veces y la casualidad en otras, procuran no abandonar a los periodistas.

El Sr. Maura se levantó hoy temprano, y después de desayunarse fuerte, como acostumbra, se encerró en su despacho, revolviendo papeles, consultando notas y libros.

Comienzan las conferencias.

A las nueve de la mañana salió de su domicilio el Sr. Maura, dirigiéndose a los domicilios de los Sres. González Besada, Villanueva, marqués de Alhucemas y Azcárate. En estas conferencias invirtió el Sr. Maura más de dos horas.

En casa del Sr. Maura.

Durante la ausencia del Sr. Maura llegaron a su domicilio los Sres. Allendesalazar y marqués de Lema, el primero a las diez y cuarto y el segundo cinco minutos después.

El Sr. Allendesalazar confirmó que había escrito a casa de su jefe por haber sido llamado por éste.

El marqués de Lema dijo que había recibido un recado telefónico del Sr. Dato para que viniese a ver al Sr. Maura, y que ignoraba para qué había sido llamado.

Como el Sr. Maura se retrasaba en regresar, el marqués de Lema abandonó la calle de la Lealtad.

Regresa Maura.

A las once y veinte minutos regresó a su casa el Sr. Maura, y como es natural, se interrogaron acerca de las gestiones practicadas durante la mañana.

El Sr. Maura contestó: «No puedo decirte nada. No hay más que tramitaciones.» Fue imposible sacarle ni una palabra más.

A casa de Cambó.

No llevaría el Sr. Maura en su casa cinco minutos cuando volvió a salir, dirigiéndose a la calle de la Lealtad. El jefe de los regiosados después de darse un paseo y celebrar alguna conferencia con significados amigos de su partido.

¿Una carta?

Entendiéndose el Sr. Maura en casa del Sr. Alvarez Mendoza.

Después de despistar a los periodistas, diciéndoles que no llevaba ninguna misión de su parte, el marqués de Alhucemas; pero como Sr. Cambó en busca del Sr. Maura, su estada quedó defraudada.

¿Llevaba una carta? Esta es la pregunta que le hicieron los reporters; pero el subsecretario de Gobernación, con bromas y risas, eludió dar una contestación categórica. Es, pues, indudable que el Sr. Alvarez Mendoza llevó alguna contestación del marqués de Alhucemas a la conferencia que esta mañana celebró con el Sr. Maura.

El general Ferrándiz.

El ex ministro de Marina general Ferrándiz llegó a casa del Sr. Maura a las once y media de la mañana, en un modesto coche de alquiler. No ocultó el Sr. Ferrándiz que había sido llamado por el Sr. Maura; pero no sabía nada del curso de la crisis, porque hace año y medio que vive retirado de todo movimiento político.

El Sr. Cierva.

A las doce llegaron al domicilio del señor Maura el Sr. Cierva y algunos otros significados amigos suyos.

Los reporters se limitan a saludar al señor Cierva, porque ya tenían conocimiento de que el ex ministro conservador se había mantenido en gran reserva durante toda la mañana, y que lo único que dijo a sus amigos era que creía llegaría a formar Gobierno el señor Maura.

El Sr. Alcalá Zamora.

El joven y elocuente diputado liberal señor Alcalá Zamora llegó al domicilio del Sr. Maura a las doce de la mañana, acompañado del Sr. Raboso.

Esta visita produjo la natural expectación, y mucho más cuando de sus labios se oyó decir que había sido llamado por el Sr. Maura.

Maura vuelve a su casa.

El Sr. Maura salió del domicilio del señor Cambó a las doce y cuarto.

Al ver el grupo de periodistas y curiosos que había en el trayecto, se dirigió a ellos diciéndoles: —Por ahora no hay nada.

Saló el Sr. Alcalá Zamora.

El Sr. Alcalá Zamora mantuvo una conferencia con el Sr. Maura, de unos pocos minutos.

Al salir fué abordado por los periodistas, limitándose a decir lo siguiente: —He hablado con el Sr. Maura, y volveré dentro de poco.

¿Será usted ministro?

—No puedo decirles a ustedes más. La reserva del Sr. Alcalá Zamora fué absoluta.

En el trayecto hasta el coche se encontró con el Sr. Maura (D. Gabriel), que toda la mañana estuvo entrando y saliendo en el domicilio de su padre.

El Sr. Maura (D. Gabriel) le preguntó: —¿Qué ha dicho usted a los periodistas? —Nada—contestó el Sr. Alcalá Zamora;— que he hablado con su padre.

Muy bien—contestó el Sr. Maura.

Los reporters interrogaron entonces al señor Maura (D. Gabriel), y éste le dijo que, a juicio suyo, no tardarían en saberlo todo muy pronto.

Vuelve a salir Maura.

El Sr. Maura volvió a salir de su domicilio a las doce y cuarenta de la tarde, mas como previamente había llamado al «chauffeur» a su despacho para darle la orden, los reporters quedaron defraudados.

¿Dónde ha ido el Sr. Maura? Parece que éste ha marchado al domicilio del conde de Romanones.

El Sr. Allendesalazar.

El Sr. Allendesalazar abandonó el domicilio del Sr. Maura a las doce y cincuenta.

Los periodistas le abordaron, preguntándole si sería ministro.

—No sé nada—contestó el Sr. Allendesalazar.—Se trata, no de una crisis de partido, sino más amplia; por lo tanto, ya pueden ustedes imaginar que el Ministerio tiene que ser más amplio. Creo que formará Gobierno con elementos más jóvenes, y que no volverá a Palacio hasta esta tarde.

En casa de Alhucemas.

Bien temprano recibió esta mañana el marqués de Alhucemas la visita del Sr. Maura.

Este permaneció breves momentos de conferencia con aquél, trasladándose después al domicilio del Sr. Azcárate, y más tarde volvió a entrevistarse de nuevo con el marqués de Alhucemas, haciéndole otra nueva visita.

Luego recibió el marqués de Alhucemas las visitas de los Sres. Rosales, Alcalá Zamora y Beltrán y Musitu.

Es de suponer que éste fuese con alguna gestión del Sr. Cambó.

El Sr. Alcalá Zamora no ocultó a algunos periodistas con quienes habló, que acababa de ser llamado por el Sr. Maura, y que, una vez que había hablado con éste, había creído conveniente hablar con el marqués de Alhucemas.

Maura en Estado.

Desde su domicilio se dirigió el Sr. Maura al ministerio de Estado, donde se encontraba esperándole el marqués de Lema, que previamente había sido avisado por teléfono.

El Sr. Maura ofreció al marqués de Lema la cartera de Estado del ministerio que intentaba formar.

El marqués de Lema le contestó que no podía aceptarla sin el consentimiento de su jefe, el Sr. Dato; que además necesitaba conocer el programa del nuevo Gobierno en materia internacional.

Como el Sr. Maura no pudo contestarle concretamente sobre este último punto, la conferencia se dio por terminada sin llegar a un acuerdo.

JABA

Pastillas antídicas «Jaba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

la compañía del Infanta Isabel.—Se despacha en contaduría para los abonos abiertos a 15 tardes de martes aristocráticos y 15 de jueves selectos, que continúa brillantemente.—También se despacha para el estreno de la comedia de Serafín y Joaquín Alvarez Quintero Así se escribe la historia, que se verificará el martes, a las diez de la noche.

Princesa.—Hoy 1.º, a las cuatro y media y a las diez y cuarto, se pondrá en escena Don Juan Tenorio, con suntuoso y sorprendente decorado. A las seis de la tarde, el drama policado de gran éxito é intensa emoción Los empuñadores a El coronador de la muerte, célebres aventuras de Nick Carter.

Martha.—Definitivamente el viernes, a las siete, tendrá lugar el estreno de la humorada lírica de Huete Ordóñez, música del maestro Martí, Tenorio en el siglo XX. El jueves, a las cuatro, La marcha de Cádiz; a las cinco y cuarto, La paciencia de Job; a las seis y cuarto, doble, La cara del ministro y El eterno sinvergüenza; a las nueve y cuarto, El sorro; a las diez y cuarto, doble, El pobre Valbuena y El eterno sinvergüenza.

AUTOMÓVILES CADILLAC

La marca más importante del mundo en coches de categoría. Disponibles coches cerrados y abiertos. Bárbara de Braganza, 20.

BANCO DE ESPAÑA

El Consejo de gobierno ha acordado que se provean 150 plazas, sin que por ningún motivo ni pretexto pueda ampliarse este número, de aspirantes a destinos de escribanos del Banco, haciéndose esta provisión por concurso, con arreglo a las bases que se hallarán de manifiesto en la Secretaría general del establecimiento, en Madrid, y en sus dependencias de provincias.

Las instancias de admisión al concurso, dirigidas al señor gobernador, se recibirán en el Banco todos los días laborables, desde las diez de la mañana a las cuatro de la tarde, a partir de la fecha de publicación de este anuncio hasta el 30 de noviembre próximo inclusivo, y en pliego certificado las que procedan de fuera de Madrid.

Madrid, 30 de octubre de 1917.—El secretario general, O. Blanco-Reco.

EL CARTEL PARA HOY

PRINCESA.—Don Juan Tenorio.—10.15. Don Juan Tenorio.

ESPAÑOL.—3.30. Don Juan Tenorio.—6.15. Don Juan Tenorio.

COMEDIA.—(Compañía Anticorrompida).—3. El rey.—10. El rey.

LARA.—3. Comedia (dos actos). Jaque de reos (dos actos) y Lectura y costura.—10. Como hormigas (dos actos) y Lectura y costura.

ODEON.—5. Don Juan Tenorio.—10. Don Juan Tenorio.

INFANTA ISABEL.—4. (doble). El amigo Carvajal.—6.15 (especial). El palacio de la marquesa.—10.15 (doble). La línea de fuego y El palacio de la marquesa.

GRUANTES.—4 (doble). El mundo ideal.—6 (especial). Don Juan Tenorio.—10 (apoyado). Desechos literarios.

APOLLO.—4 (especial). El asombro de Damasco (dos actos) y danzas clásicas por Perla Negra.—6.30 (especial). El contrabando, Gigantes y cabezudos y danzas clásicas por Perla Negra.

REINA VICTORIA.—4 (doble). La duquesa del Tabar.—6.30 (doble). El conde de Lutzemburgo.—10.30 (doble). Los molinos de viento.

PRINCESA.—4. Don Juan Tenorio (representación decorada) de las empuñaduras del coronador de la muerte (doble) de las aventuras de Nick Carter (grandioso éxito)—10.15. Don Juan Tenorio.

ESLAVA.—3. Don Juan Tenorio.—10. Don Juan Tenorio.

COMICO.—4 (doble). La romántica y A pie y sin dinero.—6.15 (especial). Ideal recuerdo, Ellas y Ministerio de estrellitas.—10.15 (doble). A pie y sin dinero y Ellas.

NOVEDADES.—4. La alegría de la guerra.—6.15 (tempera)—8.15. El costo de ganar.—10.15 (doble). Tenorio musical.—10.30 (doble). Gigantes y cabezudos y La primera de feria.

MARITA.—4. La marcha de Cádiz.—6.15. La paciencia de Job.—6.15 (doble). La cara del ministro y El eterno sinvergüenza.—8.15. El zorro.—10.15 (doble). El pobre Valbuena y El eterno sinvergüenza.

COLISEO MARIBELL.—4.45. Pelucas.—6.30. El novio de Doña Inés.—8.30. Don Juan Tenorio (especial).—6.15. Los hijos aristócratas (especial).—8.35. Pelucas.—8.30. Pa' vestir pa' vestir.—10.15. Don Juan Tenorio (especial).

BARRIBER.—3.30. Camina adelante y Amor a oscuras.—6.30. Don Juan Tenorio.—8.45. Don Juan Tenorio.

ZARZUELA.—Secciones 1.º y 2.º tarde y 10 noche.—En la primera sección última proyección irremisiblemente de los grandes actores de la Gran Vía (emocionantes aventuras en cinco partes 2500 metros) y los quinto y sexta capítulos, titulados La lucha por el honor y a los dos días de la muerte de la sensacional serie en 10 capítulos El soldado gris.—Segunda sección, cambio completo de programa, cuatro estrenos: la monumental ópera La pequeña fuente teatro parís, 2500 metros, por la admirable Francisca Bertini, exclusiva y única de esta Empresa, ópera en octavo capítulo, titulada La obra de Salomón y El sábado, de la sensacional serie en 10 capítulos El soldado gris, y la preciosa comedia en un acto Gata sin curso.

TRIUNFO PALACIO.—Cine-teatro y variedades de moda.—7.30 y 7 tarde y 10 noche.—Grandioso éxito de la notable bailarina de danza regionalista María La Bilbarrina y de la bellísima cancionista genérica Blancaquita Suárez.

CINE IDEAL Y SALON OLIMPIA.—Secciones 1.ª y 2.ª a las 6.30 (especial) y a las 9.30.—Éxito sin precedentes: Ormen (del maestro Bizet), a gran orquesta. La gran voz y el porvenir de España, Góngol y el orgullo y el porvenir, según las rayas de los pies.—El viernes, estreno de los episodios II y III de la máscara roja.—Todos los días (con Góngol)—Se despacha en contaduría a precio de aguilas.

GRUANTES MARIBELL.—A las 4 de la tarde.—Partidos a príncipal entre señoras.—Partido a 4 fantos.—III ópera contra Elogio y Mercedes.—A las 10 de la noche.—Partidos 4 y 5 rumba entre señoras.—Partido a 4 fantos.—Ampero y González contra Angeles y Joaquina.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ZARZUELA FRANCISCA BERTINI EN LA PEQUEÑA FUENTE HOY ESTRENO SE DESPACHA EN CONTADURIA A PRECIO DE TAQUILLA

